RA XIMHAI Vol. 2 Núm. 1 enero-junio 2025 207-228

El papel del pueblo originario Yoreme Mayo en la planeación democrática, el crecimiento y desarrollo económico del municipio de Ahome, Sinaloa (2021-2024)

The role of the indigenous Yoreme Mayo people in the democratic planning, growth and economic development of the municipality of Ahome, Sinaloa (2021-2024)

Andrés **Gálvez-Rodríguez**; Jesús Alejandro **Ayala-Aguilar** y Gilberto **Mora-Galaviz**†

Resumen

El Plan de Desarrollo Municipal de Ahome 2021-2024 fue producto de un ejercicio de Planeación Democrática y, en él, su contenido gira alrededor de 5 ejes de gobierno y es de interés estudiar su contenido, para evaluar si las expectativas de este periodo, las políticas públicas, programa o conceptos de economía circula o sustentable estuvo acorde para el crecimiento y desarrollo económico del pueblo originario Yoreme Mavo. considerando que la principal problemática de ellos, es defender el Patrimonio Cultural y Natural del Sitio Ramsar Santa María Topolobampo Ohuira, lucha que tiene por más de una década, contra los intereses del capital Alemán-Suizo y socios nacionales, es decir una muestra de lucha contra el neoliberalismo.

Palabras clave: Planeación democrática, economía circular, política pública,

patrimonio cultural y natural, Modelo Canvas.

Abstract

The Municipal Development Plan of Ahome 2021-2024 was the product of a Democratic Planning exercise and, in it, its content revolves around 5 axes of government and it is of interest to study its content, to evaluate if the expectations of this period, the public policies, program or concepts of circular or sustainable economy were in line with the economic growth and development of the Yoreme Mayo indigenous people, considering that their main problem is to defend the Cultural and Natural Heritage of the Santa María Topolobampo Ohuira Ramsar Site, a struggle that has been going on for more than a decade, against the interests of German-Swiss capital and national

Recibido: 22 de mayo de 2024 Aceptado: 19 de agosto de 2024

partners, that is, a sample of the fight against neoliberalism.

Keywords: Democratic planning, circular economy, public policy, cultural and natural heritage, Canvas Model.

INTRODUCCIÓN

Se han acumulado 506 años de marginación y opresión histórica de los pueblos indígenas, pero a pesar de ello, han resistido y sus luchan siguen por sus derechos que les asiste, como es la autodeterminación para gobernarse y administrar sus propios recursos naturales, económicos y financieros que permitan acceder a ellos y por otra parte, a través de las políticas públicas que administran los 3 niveles de gobierno para orientar su crecimiento y desarrollo económico en atención a su localización geográfica.

Uno de los grandes retos de las etnias, es por una verdadera inclusión en el proceso del Sistema de Planeación Democrática, ya que este Sistema, se considera de febrero de 1983 hasta la fecha, cumpliéndose más de 41* años operando y cada una de los gobiernos en turno, no han hecho justicia integral y trato digno a los pueblos originarios, ya que a nivel nacional hay diversas expresiones de resistencia por parte de ellos (Co, n.d.).

Por lo anterior de hace un análisis exploratorio del contenido del diagnóstico del Plan de Desarrollo del Municipio de Ahome 2021 – 2024 y poder establecer la congruencia de lo que establece la 4ta transformación su compromiso de NO DEJARE NADIE ATRÁS, NO DEJARE NADIEN A FUERA" (en.-d).

El 1er. Congreso Internacional de Estudios Económicos y Sociales, organizado por el Posgrado de Economía Internacionales y Estudios Sociales de la Universidad Autónoma Indígena de México (UAIM), busca fomentar alianzas entre los sectores sociales, productivos y públicos. Su objetivo es contribuir a diversas áreas temáticas, con especial enfoque en el crecimiento y desarrollo económico de los pueblos originarios. Dentro de este contexto, la investigación se centra en el papel del Pueblo Originario Yoreme Mayo en la Planeación Democrática y el Desarrollo Económico del Municipio de Ahome, Sinaloa (2021-2024).

Esta línea de investigación es relevante ya que aborda el diseño y evaluación de políticas públicas, fundamentales para el desarrollo de planes y programas de gobierno que impactan directamente en el gasto público. La investigación se justifica por la necesidad de entender el rol de los Yoremes Mayo en la construcción de políticas más inclusivas,

alineadas con sus usos, costumbres y cosmovisión. Este grupo étnico representa el 13.40% de las localidades del municipio de Ahome, con presencia en 51 comunidades indígenas, lo que resalta su importancia en el tejido social y económico local.

El estudio pretende visibilizar el potencial de desarrollo económico de esta etnia, explorando cómo su participación en la planeación democrática puede influir en el diseño de políticas públicas efectivas. Además, destaca el valor cultural y económico de los Yoremes Mayo, con miras a fortalecer su capacidad de autogestión y participación en proyectos de desarrollo local, lo que resulta crucial para el crecimiento equilibrado y sostenible del municipio.

El objetivo general de este estudio es resaltar la relevancia de los pueblos y comunidades indígenas en el estado de Sinaloa, especialmente del pueblo originario Yoreme Mayo, enfatizando su papel en la protección del Patrimonio Cultural y Natural como un componente fundamental del tejido social en el municipio de Ahome, Sinaloa. En cuanto a los objetivos específicos, se busca analizar el Plan de Desarrollo del Municipio de Aĥome 2021-2024 para cuantificar las variables e indicadores que respaldan las políticas públicas, reflejadas en los programas o conceptos de los cinco ejes de gobierno, con especial atención en aquellos aspectos vinculados al crecimiento y desarrollo económico de las comunidades Yoreme Mayo. Además, se pretende facilitar, en el marco del 1er. Congreso Internacional de Estudios Económicos y Sociales, acuerdos de colaboración y apoyo institucional con la comunidad Yoreme Mayo, con el fin de integrarlos en el proceso de Planeación Democrática y en la formulación del Plan Municipal 2025-2027 del próximo gobierno municipal electo.

Marco o fundamentación teórica

Fundamentación Jurídica

Se indica, referencia jurídica básica, para sustentar la vinculación y su derecho, que tienen los pueblos originarios del Estado de Sinaloa, para ser sujeto de atención y aparecen en el Plan Municipal de Desarrollo en el Municipio de Ahome 2021-2024 según su adscripción.

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y Ley de Planeación Estatal de Sinaloa, en su Artículo 2 constitucional, expresa la importancia del reconocimiento y protección de derechos humanos de las comunidades indígenas, del cual sustraemos el contenido del punto B. La Federación, las entidades federativas y los Municipios, para promover la

igualdad de oportunidades de los indígenas y eliminar cualquier práctica discriminatoria, establecerán las instituciones y determinarán las políticas necesarias para garantizar la vigencia de los derechos de los indígenas y el desarrollo integral de sus pueblos y comunidades, las cuales deberán ser diseñadas y operadas conjuntamente con ellos" (de la Federación el, n.d., pp. 2–4).

Así mismo, el artículo 25, hacen señala de que el Estado tienen la responsabilidad de la rectoría del desarrollo nacional involucrando a los sectores sociales, privados y público, cuya vinculación se logrará con el mecanismo que señala el artículo 26, de establecer el sistema de planeación democrática y que deberá de desarrollarse en las entidades federativas y en los Municipios (de la Federación el, n.d., pp. 27–28).

Dentro de ese contexto constitucional y de la planeación democrática, no debería dar lugar a la discriminación y omisiones para las comunidades indígenas, ya que los artículos 3 y 10 de la Ley Estatal de Planeación en el Estado de Sinaloa, establece:

Artículo 3. A través de la planeación se fijarán objetivos, metas, estrategias y prioridades; se asignarán recursos, responsabilidades y tiempos de ejecución, se coordinarán y concertarán acciones, responsables y se evaluarán y concertarán acciones, responsables y se evaluarán resultados y Articulo 10. La Planeación del Desarrollo de la Entidad se llevará a cabo por las Dependencias y Entidades de la Administración Pública Estatal y por los Municipios, en los términos de esta Ley y en congruencia con el Sistema Nacional de Planeación Democrática. (n.d., p. 2,3).

La ley de los derechos de los pueblos y comunidades indígenas para el estado de Sinaloa, considera en el capítulo VIII del derecho de ser consultado garantizándoles que ellos, participaran en el diagnóstico de las comunidades indígenas, para realizar planeación, elaboración, ejecución y evaluación de los planes comunitarios y planes micro regionales de desarrollo, así como los proyectos específicos derivados de los anteriores (Art 46 y 47), (Número: n.d., p. 10).

En consecuencia, es reconocer que los pueblos originarios, ocupan un espacio geográfico y territorial que se ratifica o rectifica por la secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Sistema Nacional de Áreas Protegidas, Ley que establece el catálogo de Pueblos y Comunidades Indígenas del Estado de Sinaloa, considerando para el caso, en el artículo 3 de dicha ley, reconoce en el numeral 1. Ahome, Las 51 comunidades o pueblos indígenas, que se integran en este municipio** y se da cuenta de ellas, en el apartado 1.2 de este trabajo (n.d.-b, pp. 1–3).

Fundamentación del desarrollo económico y el sistema de Planeación Democrática

La fundamentación teórica del desarrollo económico* es muy amplia en la teoría económica, por lo que se considera una línea de estudio del autor John Maynard Keynes, que propone la intervención del Estado, para armonizar y orientar el crecimiento y desarrollo económico de determinado territorio, Población y gobierno y es el caso de México, donde el gobierno es mandatado para organizar y diagnosticar a través del mecanismo del Sistema de Planeación Democrática (Mora Toscano, 2006).

Por consiguiente, El crecimiento económico de un territorio implica mejoras cuantitativas en infraestructura, servicios y la provisión de insumos como inversión, mano de obra y tecnologías, respaldadas por políticas públicas orientadas principalmente a la creación de empleo. Además, es esencial medir y evaluar estos avances para determinar si efectivamente mejoran la calidad de vida de la población en la zona beneficiada. Si se comprueba un impacto positivo, se puede afirmar que existe un determinado nivel de desarrollo económico (n.d.-e).

En este binomio está implícita la geografía económica, que abarca la economía, la historia, la demografía, las ciencias de la tierra y la política (Sánchez, n.d.). Por lo tanto, dichas áreas de conocimiento se entrelazan y dan la oportunidad de caracterizarlas de acuerdo a este, caso de estudio:

La economía analiza los procesos de producción (PIB), distribución (tipos de mercados), intercambio (transacciones y precios) y consumo (canasta básica e insumos para la producción). En este contexto, los sinaloenses se destacan como una sociedad muy productiva con una notable presencia de sus etnias. Por lo tanto, el primer compromiso con la producción implica adoptar la economía circular. Este modelo de producción y consumo promueve compartir, arrendar, reutilizar, reparar, renovar y reciclar materiales y productos durante el mayor tiempo posible. Su objetivo es abordar desafíos globales como el cambio climático, la pérdida de biodiversidad, la gestión de desechos y la contaminación, diferenciándose del modelo económico lineal tradicional (n.d.-f).

La Historia, nos permite conocer una diversidad de periodos, como es la coyuntura de Ahome, que colinda con el área cultural de Mesoamérica y relacionada a la migración que partió de Aztlán (Nación Hopi) y que siguió la Sierra Madre Occidental hasta la gran Tenochtitlan, y paralelamente, la otra ruta alterna y directa para Ahome, es la que conectar el suroeste de Estados Unidos por la costa de Sonora, Sinaloa, Nayarit y Jalisco*. Ambas rutas con antecedentes antes de cristo y con la conquista española al presente, se marca un periodo de 506 años de luchas de los pueblos originarios en México y hoy en día, se patentiza esta lucha en

Ahome Sinaloa en la defensa por el patrimonio Cultural (Yoreme Mayo) y Natural (Sitio Ramzar) que se enarbola con gran vocación (Brand, 1944).

La demografía refleja las capacidades potenciales de la población. En el caso de Ahome, de las 379 localidades y poblaciones, el 13.45% corresponde a la población indígena. En relación con las 246 localidades indígenas en el estado de Sinaloa, los Yoremes Mayos constituyen el 20.70%. Por lo tanto, los indígenas exigen y demandan su derecho a la autodeterminación y a coordinar esfuerzos para su crecimiento y desarrollo económico.

La ciencia de la tierra nos permite comprender los ecosistemas con sus características únicas, incluyendo territorio, fauna y flora, que están definidos geográfica y jurídicamente según el perfil del área en cuestión. En particular, el municipio de Ahome forma parte del Patrimonio Mundial Cultural y Natural, ya que está incluido en uno de los nueve Sitios Ramsar en Sinaloa. Esto implica la responsabilidad de preservar y proteger la región de Santa María – Topolobampo – Ohuira.

La política involucra establecer una forma de gobierno y operar un sistema de planificación democrática, del cual se derivan planes (estrategias), programas (objetivos y metas) y presupuestos (ingresos y egresos). Esto garantiza la implementación de políticas públicas que promuevan el crecimiento y desarrollo económico de la sociedad civil y los pueblos originarios (*Ahome*, n.d.).

¿Qué es un sitio Ramsar? Son humedales que abarcan una gran variedad de hábitats, como pantanos, turberas, llanuras de inundación, ríos, lagos y áreas costeras, incluyendo marismas, manglares y praderas de pastos marinos. También incluyen arrecifes de coral y otras áreas marinas cuya profundidad en marea baja no supere los seis metros, así como humedales artificiales, como estanques de tratamiento de aguas residuales y embalses (n.d.-g).

Un sitio Ramsar es un humedal con diversidad biológica designado como de importancia internacional bajo el Convenio de Ramsar. Esta convención, conocida como la Convención de Ramsar, es un tratado ambiental intergubernamental creado por la UNESCO en 1971 y que entró en vigor en 1975. Proporciona la base para la acción nacional y la cooperación internacional en la conservación de humedales y el uso racional y sostenible de sus recursos (n.d.-g).

De acuerdo a la publicación, del artículo "Sinaloa tiene nueve humedales de importancia Mundial" de autoría Son Playas (Periodismo independiente) publicado el 03 de febrero de 2022 y expresan: "En Sinaloa se encuentran nueve humedales costeros de importancia internacional por su gran biodiversidad, por sus beneficios para la salud humana y porque ayudan a mitigar los efectos del cambio climático" (Peña et al., 2022).

Tabla 1. Humedales en la Zona Norte de Sinaloa

Nombre de los sitios Ramsar	Ubicación	Hectáreas
Sistema Lagunar Agiabampo- Bacorehuis-Río Fuerte Antiguo	Límites entre Ahome, Sinaloa y Sonora.	90.804.4
Lagunas de Santa María- Topolobampo-Ohuira	Ahome, Sinaloa	22500.00
Sistema lagunar San Ignacio- Navachiste-Macapule	Guasave, Sinaloa	79873.00

Fuente: Elaboración Propia a partir del Convención Sobre Humedales.

En la tabla 1 se presenta información sobre tres importantes sitios Ramsar, reconocidos por su relevancia ecológica. Estos humedales se ubican en la región norte del estado de Sinaloa y son clave para la biodiversidad y la sostenibilidad ambiental de la zona.

- Sistema Lagunar Agiabampo-Bacorehuis-Río Fuerte Antiguo: Este humedal se encuentra en los límites entre Ahome, Sinaloa, v Sonora, abarcando una superficie de 90,804.4 hectáreas. Es una de las áreas más extensas y alberga una gran diversidad de flora y fauna.
- 2. Lagunas de Santa María-Topolobampo-Ohuira: Localizado en el municipio de Ahome, Sinaloa, este sitio ocupa 22,500 hectáreas. Por su tamaño y ubicación, es vital para las dinámicas ecológicas de la región, así como para actividades humanas como la pesca y el turismo.
- 3. Sistema lagunar San Ignacio-Navachiste-Macapule: Ubicado en Guasave. Sinaloa, este sistema cubre 79.873 hectáreas. destacándose como uno de los más grandes de la zona. Su importancia radica en su rol como refugio para especies migratorias y su contribución a la economía local.

Estos humedales no solo son fundamentales para la preservación del equilibrio ecológico, sino también para las comunidades humanas que dependen de ellos. La conservación de estas áreas es crucial para proteger los ecosistemas y garantizar su sostenibilidad a largo plazo.

En el estado de Sinaloa, se registran un total de 246 comunidades indígenas, según lo estipulado en la Ley que establece el catálogo de pueblos y comunidades indígenas del estado de Sinaloa. Estas comunidades se distribuyen en 10 municipios, entre los que destacan Ahome, Angostura, Choix, Cósala, El Fuerte, Elota, Escuinapa, Guasave, Navolato y Sinaloa, abarcando una parte significativa del territorio estatal, las etnias reconocidas en el estado de Sinaloa son: Yoreme Mayos, Tarahumaras (Ruramuri), Tepehuanos del Sur y originarios residente Transitorio en Sinaloa (n.d.-b, pp. 1–3).

Tabla 2. Comunidades indígenas ubicadas en el municipio de Ahome, Sinaloa

Agua Nueva	Bacaporobampo	Bacorehuis
Bagojo del Río	Bajada de San Miguel	Bolsa de Tosalibampo
Cachoana	Camayeca	Campo Victoria
Carrizo Grande	Cerro Cabezón (El Chorrito)	Choacahui
Cinco de Mayo	Cobayme	EI Añil
El Bule	El Chalate	El Colorado
El Hecho	El Porvenir	EI Tule
Flor Azul	Gabriel Leyva Solano (Zapotillo Dos)	Goritos Rodríguez (Goros Viejo)
Goros Numero Dos	Goros Pueblo	Huacaporito
Huatabampito	Jitzámuri	Juricahui
La Florida Vieja	La Fortuna	La Quinta
La Tea,	Las Crucecitas	Las Grullas Margen Derecha
Las Grullas Margen Izquierda	Las Varitas	Lázaro Cárdenas (Muellecito)
Mayocoba	Niños Héroes	Nuevo San Miguel
Ohuime,	Ohuira,	San Antonio
San Isidro	San Lorenzo Viejo	San Miguel Zapotitlán,
Tabelojeca,	Vallejo (Porvenir Vallejo	Zapotillo Uno (Zapotillo Viejo)

Fuente: Elaboración propia a partir de la Ley que establece el catálogo de pueblos y comunidades indígenas del Estado de Sinaloa.

La tabla 2 presenta una lista detallada de comunidades indígenas que se encuentran en dicho Municipio de Ahome, Sinaloa, lo que muestra la diversidad y riqueza cultural en el municipio, evidenciando la presencia de numerosas localidades que contribuyen a la identidad y al patrimonio cultural de esta región en Sinaloa.

MÉTODOS Y TÉCNICAS DE INVESTIGACIÓN

Material, método y técnica

Material. Problemática: El Gobierno de la 4ta Transformación no ha hecho efectivo la lucha contra el neoliberalismo (Capital Alemán – Suizo) en territorio Yoreme Mayo, adscrito en el municipio de Ahome Sinaloa, México. Los tres niveles de gobierno ignoran la década de lucha contra este proyecto de la planta que tiene la etnia en mención y la indiferencia de la SEMARNAT, justifica una planta de producción de amoniaco en un Sitio Ramsar Santa María, Topolobampo, Lázaro Cárdenas y Ohuira, es decir, se contradicen los 3 niveles de gobiernos, porque expresan y justifican el crecimiento y desarrollo económico con criterios de lucro y no son consecuentes con criterios de economía circular, que se expresan en el Plan de Desarrollo económico de Ahome 2021 – 2024.

Además ante es problema se destaca la indiferencia de otras organizaciones como son, las Instituciones de Educación Superior, (salvo el Centro Interdisciplinario de Investigación para el Desarrollo Integral Regional Guasave IPN, que ha mostrado una postura seria con sus estudios y metodología para la defensa de dicho humedal) también a mostrando su falta de misericordia la iglesia católica de la Diócesis de Culiacán, que no corresponde por sus afinidad al sincretismo de la etnia y su pastoral social indigenista. Igualmente, en esta revuelta en contra de los indígenas, se suma determinados medios de comunicación que distorsionan la problemática para propiciar ambiente a favor del Grupo Petroquímica de Occidente y los gobiernos de Morena, en su mayoría, se pierden en discurso de primero los pobres, humanismo, inclusión para todos, entre otras aseveraciones.

Dicha actitud gubernamental ha provocado judicializar dicho problema, donde se espera una sentencia de la suprema corte de justicia de la nación, así mismo, en este año de 2024, en Sinaloa, se encuba una organización

que probablemente se denomine *El Frente Estatal en defensa del Patrimonio Cultural y natural*, constituido por los siguientes Colectivos: Aquí ¡No! Ohuira, Ejidatarios de la Isla de la Piedra, grupo en defensa del Faro o Cerro del Crestón, Consejo Ecológico de Mazatlán, Medios de Comunicación, Sinaloa Despierta Aquí No, etc. con el objetivo de sumar fuerzas, protestar y defender territorio y naturaleza.

En este contexto y por la transcendencia de dicho problema de rango internacional en Ahome, se analiza el contenido del producto Plan Municipal de Desarrollo 2021 - 2024, para detectar la dimensión que le dan al problema y como fue reorientado para solucionarlo.

Materia de estudio

Plan Municipal de Desarrollo de Ahome 2021 – 2024, dicho documento nos presenta tres ares de estudio, los 9 tema de análisis, 5 ejes de Gobierno y las metas por cada eje de gobierno**.

Se analiza 9 temas

1. Portadas; 2. Directorio; 3. Mensaje del presidente; 4. Presentación; 5. Mecanismo de participación; 6. Objetivos de desarrollo sustentable; 7. Visión; 8. Principios y valores; 9. Diagnostico

Ejes de gobierno

- Eje 1: Bienestar y Calidad de vida; Eje 2: Infraestructura para el bienestar;
- Eje 3: Desarrollo económico incluyente; Eje 4: Hacia una cultura de la paz;
- Eje 5: Política y Gobierno democrático

Metas

- Eje 1: Bienestar y Calidad de vida; Eje 2: Infraestructura para el bienestar;
- Eje 3: Desarrollo económico incluyente; Eje 4: Hacia una cultura de la paz;
- Eje 5: Política y Gobierno democrático

Método

La metodología empleada en esta investigación se centra en un análisis exploratorio del contenido del Plan de Desarrollo Municipal de Ahome 2021-2024. El enfoque está dirigido a comprender cómo se reflejan las políticas públicas en relación con el pueblo Yoreme Mayo y su influencia en la planeación democrática y el crecimiento económico. Se examinan nueve temas principales del plan, incluyendo los ejes de gobierno, las metas establecidas para cada eje, y los mecanismos de participación. El

propósito es identificar cómo estas políticas abordan los problemas culturales, sociales y económicos de las comunidades indígenas.

El desarrollo del método consistió en:

- 1. **Recolección de datos**: Se utilizó el Plan de Desarrollo Municipal como principal fuente de información, dividiéndolo en temas
- 2. Análisis de contenido: Se estudió cada eje de gobierno y se evaluó su congruencia con los intereses del pueblo Yoreme Mayo.
- 3. Evaluación de políticas públicas: Se cuantificaron las variables e indicadores relacionados con el crecimiento y desarrollo económico.
- 4. Revisión de estudios complementarios: Se integraron investigaciones previas sobre la defensa del patrimonio cultural y natural en el contexto del neoliberalismo.

Este método permitió una visión integral del papel de las comunidades indígenas en el desarrollo local.

Técnica

Modelo Canvas*

Se utiliza modelo Canvas, porque permite plantear el objeto de estudio de forma objetiva y práctica la problemática del sitio Ramsar Santa María Topolobampo Ohuira e indica a los posibles participantes para que se comprometan a desarrollar actividades y recurso claves, para consensar una propuesta de valor para el pueblo originario Yoreme Mayo (Díaz Rodríguez et al., 2021).

Lean Mx es una metodología de innovación y emprendimiento orientada a la validación constante de hipótesis, adaptada al contexto y cultura de México. Se basa en el modelo Canvas de Osterwalder, ampliamente reconocido por facilitar la toma de decisiones en los proyectos de emprendimiento. Rudy Andrade destaca que el modelo de negocios inicial debe ser considerado como una hipótesis sujeta a validación continua. Este enfoque es seleccionado en la investigación debido a su flexibilidad y capacidad para ajustarse a las necesidades cambiantes del mercado. La metodología permite identificar rápidamente fallas o áreas de mejora en un proyecto de emprendimiento, especialmente en escenarios donde la incertidumbre sobre el éxito del modelo de negocio es alta. Esto es particularmente relevante para el problema de estudio, que

implica validar un proyecto dentro de un entorno incierto, optimizando recursos y evitando grandes inversiones iniciales hasta contar con evidencia de que el modelo es viable. (Emprende en México, el libro que te explica el modelo canvas, n.d.).

RESULTADO Y DISCUSIÓN

Resultado cuantitativo

Los resultados están organizados en TRES partes: **Primero.** Los 9 temas; Segundo. Los 5 ejes de gobierno y **Tercero**. Las metas de los 5 ejes. Se registró y tabulo criterio o indicador que relaciona de forma clara para la etnia Yoreme Mayo.

PRIMERO PARTE. Resultados con relaciona a los 9 temas: en tres de los nueve temas, se encontró alusión directa de imagen, criterio o indicador de los Yoremes Mayo:

En la portada y en el interior del plan se observan imágenes alusivas a los indígenas: 23 imágenes en total, de las cuales 3 son fotos, dos representan a un danzante de venado y una a un pascola, además de 20 figuras de cabezas de venado en el logotipo.

Directorio, puesto de representación indígena (Dirección de pueblos indígenas)

Principios y Valores, (Al margen de la ley, nada, por encima de la ley, nadie; respetar *usos y costumbre* de pueblo originario y Fortalecer la democracia participativa)

Solo en 3 Temas de 9, encontramos alusión directa y representa un 33.33%

Los otros 6 temas: Mensaje del Presidente Municipal, Presentación, Mecanismo de participación, Objetivos de desarrollo sustentable, Visión (Ahome visión 2024), y Diagnostico. No hay indicador que señale a la etnia Yoreme Mayo o pueblo originario, con una narrativa dirigida a la generalidad social o de comunidad y que podrán decir, la parte opuesta, es que se sobrentiende, que ahí están incluidos las etnias.

Solo en 6 Temas de 9, no encontramos alusión directa y representa un 66.66%

SEGUNDA PARTE. Resultados relacionados con los 5 ejes de gobierno. los cuales se constituyen con diversos temas que identificaremos como variables y los subtemas, los llamaremos: indicadores, es decir con esta clasificación de variables e indicadores nos permitirá cuantificar

Eie 1 de bienestar y calidad de vida. lo constituyen 6 Variables (Temas) y en 5 de ellas, se alude directamente a la comunidad indígena y/o originaria; en estas se identifican con 105 indicadores, desglosamos:

Variable Primero los pobres, se derivan 16 Política Pública (Indicadores) y en una de ellas, se hace alusión a la etnia: Valor agregado a las artesanías.

Variable Salud v Bienestar, 15 indicadores (en la presentación se menciona, zona marginada Pueblos indígenas)

Variable Educación, 8 indicadores (en la presentación se menciona, equidad e inclusión... étnico)

Variable Cultura, 18 indicadores (en la presentación se menciona, Incorpores las tradiciones y conocimiento de nuestras comunidades originarias)

Variable Igualdad de Género (Capacitación a mujeres indígenas) y no se identificó indicador.

Variable, Familia y grupos vulnerables, se identifican 37 indicadores

Solo en 5 variables de 6, Se encontró alusión directa y representa un 83.33 %, pero de 105 indicadores, se identificaron 5 dedicados a las etnias lo que representa un 4.76 %

Eje 2 Infraestructura para el bienestar, se localizan 6 variables y en una de ellas, **Desarrollo Urbano**, tiene 15 indicadores, y 2 de ellos, son **limpieza** de Playa de iOhuira y Colorado, Economía Circular, problema de rellenos sanitarios en comunidades indígena.

En las otras cinco variables, no se encontró indicador que permitan cuantificar a favor de las etnias, estas variables son Transformación del entorno urbano v su resiliencia inmediata, con 2 indicadores; Cuidado al medio ambiente y ecología, con 10 indicadores (preservación de planeta); **Regulación** recursos naturales del de Colonias Fraccionamientos Irregulares, con 2 indicadores; Servicios públicos, agua potable, con 15 indicadores, sumando en este eje un total de 44 indicadores.

Solo en una variable de 5, Se encontramos alusión directa y representa un 20.00 %, pero con relación a los 44 indicadores, se consideraron, dos de ellos: 4.54 %,

Eje 3 Desarrollo Económico influyente

En la presentación de este eje, hace alusión, que hubo reuniones o foros con indígenas, vocación turística nuestras etnias originarias.

En este eje, se señalan 7 variables, con 64 indicadores:

<u>Sector Primario</u>, ganadería (Con 8 indicadores), Agricultura (Con 4 indicadores), Pesca (con 6 indicadores) Acuacultura (con 5 indicadores), Apicultura (con 5 indicadores) Total: 28 indicadores

Sector Comercio (Con 5 indicadores)

Sector Industrial (Con 5 indicadores)

<u>Sector Servicio</u> y Turismo (Con 10 indicadores, solo se identifica uno, que es Diseñar e implementar el **programa de turismo espiritual en conjunto con los pueblos originarios y los diversos centros ceremoniales**)

Sector emprendimiento (Con 7 indicadores)

Mejora regulatoria (Con 4 indicadores)

Financiamiento (Con 5 criterios)

Este eje, da fe, que se consultó a las etnias y se ratifican su vocación turística.

De los 7 sectores económicos, solo en uno, expresa un **indicador** y representa el 14.28 %. Y con relación a los 64 indicadores que se suman en este eje, esta alusión representa el 1.56%

Eje 4 hacia una cultura de paz

Se identifican 5 variables (Comunidades de Paz en Ambientes Escolares, Seguridad Pública y Protección Ciudadana, Movilidad y Seguridad Vial, Cultura de la Prevención y El Deporte Como Constructor de Paz) con 49 indicadores en total y no se alude directamente a la etnia Yoreme Mayo, salvo en la presentación del eje 4, que dice "uno donde prevalece la solidaridad sobre el egoísmo y que todos tenemos el derecho a vivir una cotidianidad donde se nos respete, proteja y podamos desarrollar nuestras potencialidades independientemente de nuestro origen étnico"

Valoraremos dicha expresión como un indicador, frente a los 49, representará el 2.04 % y con relación a las variables, no hay alusión de la etnia y será 0%

Eje 5 Políticas y Gobierno Democrático

En este eje se establecen 8 variables y en una de la variable, se menciona directamente a la etnia (*Restructuración de la administración pública* y señala dos indicadores la dirección de Pueblos indígenas y con una visión de economía circular y que incentive la inversión sobre todo en aquellos

lugares de mayor marginación al tiempo que fomenta el autoempleo a partir de actividades propias de las colonias populares y comunidades rurales e indígenas. Las 8 variables acumulan 50 indicadores.

La variable que alude directamente a la etnia representa el 12.5%, pero en el contexto de los 50 indicadores, se menciona en 2 indicadores, lo significaría el 4.0 %

Suma total de variables e indicadores de los 5 ejes de gobierno:

Total de variables: 32 y se menciona a las etnias en 9 variables, representando un 28.12%; Total de indicadores: 283 y señalan a las etnias en 10 de ellos, representa 3.53 %

Metas

Las metas indicadas en los 5 ejes, son contraparte cuantitativa que refleja un concepto o programa que se podrá medir y/o evaluar a favor de la etnia Yoreme Mayo, y esto es lo que se encontró:

Eje 1 Bienestar y calidad de vida.

Las 6 variables y sus 105 indicadores se sintetizan en la tabla 10.

Programa/Pueblo Meta **Programas** Originario 108 programas 0 Inconsistencia, en este eie, se le menciona a la etnia en 5 variables y en 5 indicadores y no tienen

Tabla 10. Programas PMD

Fuente: Elaboración propia "Plan Municipal de Desarrollo Ahome 2021-2024".

ningún programa específico.

Eje 2 Infraestructura para el bienestar

Las 6 variables con sus 15 indicadores, se concreta en la tabla 11.

Tabla 11. Programas PMD

Programas	Programa/Pueblo Originario	Metas
7 conceptos	2 programas Playa	Hay congruencia: el 2.04 %
75 programas		Playas limpias Ohuira 30,000 M ²

Playas	Limnia	F1	Colorado	7200
1 Tay as	Limpia	LI	Colorado	1200
\mathbf{M}^2				

Fuente: Elaboración propia "Plan Municipal de Desarrollo Ahome 2021-2024".

Eje 3 Desarrollo económico Incluyente

Las 7 Variables con sus 64 indicadores, se ven los resultados en la tabla 12.

Tabla 12. Programas PMD

Programas	Programa/Pueblo Originario	Metas	
66 conceptos Turismo		Hay congruencia: el 1.56 %	
	Turismo	Semana Santa con nuestros grupos Mayo Yoreme, 6 al año	

Fuente: Elaboración propia "Plan Municipal de Desarrollo Ahome 2021-2024".

Eje 4 hacia una cultura de la paz

Con 5 variables y 49 indicadores, se proyecta el resultado en la tabla 13.

Tabla 13. Programas PMD

Programas	Programa/Pueblo Originario	Observación
72 conceptos	0	Inconsistencia en el 2.04%
		Se registró un indicador, pero no alcanzo programa o concepto

Fuente: Elaboración propia "Plan Municipal de Desarrollo Ahome 2021-2024".

Eje 5 Políticas y Gobierno Democrático

De las 8 variables y 50 indicadores, el resultado se refleja en la tabla 14.

Tabla 14. Programas PMD

Programas	Programa/Pueblo Originario	Observación
51 concepto	0	Inconsistencia en el 4.0%
		2 indicadores se registraron, pero cero programa o concepto

Fuente: Elaboración propia "Plan Municipal de Desarrollo Ahome 2021-2024".

Discusión

El objetivo general de esta discusión es resaltar la relevancia de los pueblos y comunidades indígenas en el estado de Sinaloa, particularmente el pueblo originario Yoreme Mayo, subrayando su rol fundamental en la protección del Patrimonio Cultural y Natural como parte del tejido social del municipio de Ahome. El capítulo 1 aborda la autodeterminación y capacidad de gestión de las etnias, destacando la importancia de coordinar alianzas dentro del marco jurídico y territorial para promover su progreso. e identificando las 51 comunidades indígenas de un total de 246 localidades en Ahome. Se vincula la teoría económica con las nociones de crecimiento y desarrollo económico, así como la geografía económica, para el diseño de políticas públicas. El capítulo 2 se enfoca en la lucha de los Yoremes Mayo por la defensa del Sitio Ramsar de Santa María Topolobampo Ohuira frente a GPO, señalando que, a pesar de las 25,060 participaciones ciudadanas en la formulación del diagnóstico del Plan Municipal 2021-2024, este tema no fue mencionado, lo que sugiere su invisibilización.

En cuanto al análisis del Plan de Desarrollo 2021-2024, se observa que, de los nueve temas del plan, solo tres incluyen datos relacionados con los pueblos originarios, lo que representa un 33.33% de los indicadores considerados. Estos tres temas son: las imágenes que operan en contenidos comunicativos en contextos subliminales, la representación de la Dirección de Pueblos Indígenas en el organigrama y el respeto a los usos y costumbres de los pueblos originarios, con un enfoque en el fortalecimiento de la democracia representativa.

Sin embargo, se identifican inconsistencias en tres de los cinco ejes de gobierno, con un 60% de omisiones y discriminaciones, ya que existen variables e indicadores, pero no se presentan programas que se alineen con

ellos. Estos ejes son Bienestar y Calidad de Vida, Hacia una Cultura de la Paz y Políticas y Gobierno Democrático. En contraste, el 40% restante corresponde a los ejes de Infraestructura para el Bienestar y Desarrollo Económico Incluyente, pero los programas asociados, como la limpieza de playas y la promoción del turismo durante la Semana Santa, resultan intrascendentes, ya que no abordan de manera integral el crecimiento y desarrollo económico en el Sitio Ramsar. Al integrar los nueve temas, los cinco ejes de gobierno y las metas asociadas, se obtiene un total de 32 variables, de las cuales 9 hacen referencia a las etnias, lo que representa un 28.12%. Además, se contabilizan 283 indicadores en total, de los cuales 10 incluyen consideraciones sobre etnias, lo que se traduce en un 3.53%. Esta situación refleja una desarticulación y omisión que afecta el patrimonio cultural y natural del municipio de Ahome.

Finalmente, en el marco del 1er. Congreso Internacional de Estudios Económicos y Sociales, se propone la creación de un Comité de Vinculación que incluya representantes de Instituciones de Educación Superior (IES), de la Sociedad Civil y de la comunidad indígena, entre otros. Este comité será responsable de convocar y organizar reuniones de trabajo para formalizar acuerdos que faciliten la integración de la comunidad Yoreme Mayo en el proceso de Planeación Democrática y en la formulación del Plan Municipal 2025-2027 del próximo gobierno municipal electo. Se sugiere que cada eje de gobierno, independientemente del formato o esquema que se proponga, incluya un apartado o capítulo dedicado al Pueblo Originario, para garantizar su inclusión significativa y respetuosa de sus usos v costumbres. La comunidad Yoreme Mavo forma parte integral del tejido social del municipio de Ahome y enfrenta problemas de alcance internacional que requieren una planificación estratégica, incorporando elementos clave como misión, visión, objetivos, metas, estrategias, tácticas, control y evaluación, así como mecanismos de gratificación.

CONCLUSIONES

La aplicación del Sistema de Planeación Democrática del municipio de Ahome 2021 – 2024, fue deficiente, inconsistente en su planeación de metas y se refleja en su parte cualitativa de los 9 temas y 5 ejes de gobierno, porque da elementos de reconocimiento a la comunidad étnica o Yoreme Mayo pero en la parte cuantitativa de las metas por eje de gobierno hay inconsistencia en tres de ellos (*Bienestar y calidad de vida*, Hacia una

Cultura de Paz y Políticas y Gobierno Democrático) porque en estas variables, y sobre todo en la primera indicada, se palapa una incongruencia del gobierno en su afán de primeros los pobres, porque de 108 programa que comprende el eje de Bienestar y Calidad de vida, no hay un programa específico dedicado a los Yoremes Mayo.

La defensa del Patrimonio Cultural y Natural de los Yoremes Mayo que ya rebasa la década de lucha, es inconcebible la actitud de las Instituciones de Educación Superior, Las Comisiones de Asuntos Indígenas de diversos niveles, Políticos, Funcionarios Públicos, Diócesis de Culiacán, la SEMARNAT etc. que suscriben con la indiferencia y no ser solidarios en esta lucha contra el neoliberalismo, por ello, hoy en 2024 se gesta la organización de varios colectivos de la sociedad civil, para constituir un Frente de Defensa Estatal en Sinaloa, donde se suman los problemas de la salvaguardia del Faro y La isla de la Piedra en Mazatlán; el jardín Botánico y áreas verdes en Culiacán, La Pitaya en Guasaye, etc.

En la parte técnica de los diversos mecanismos de consulta que se realizaron para estructural el Plan de desarrollo de Ahome 2021 - 2024, no fueron suficiente las 25,060 participaciones, porque no vertieron o detectaron el problema que afecta a un sitio Ramsar Santa María Topolobampo Ohuira y que dicho inconveniente tiene implícito un proceso de Ecocidio y Etnocidio de los Yoreme Mayo y en su esperanza de salvar este humedal, está, la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que dicte al respecto.

Así mismo, complementa al área técnica el Modelo Canvas (Ver Anexo # 1) se adopta esta guía, como una herramienta de trabajo, que nos permitirá realimentar y consensar la propuesta de valor que se perfilan para sustenten y contribuir al desarrollo potencial de las competencias productivas y espirituales de este segmento social del pueblo original Yoreme Mayo.

1er. Congreso Internacional de Estudios Económicos y Sociales, tiene la oportunidad de fortalecer una red de compromisos entre las IES y demás organizaciones Públicas, productivas y sociedad civil, que le permitan contribuir en los procesos del sistema de planeación estratégica y de construir políticas públicas que contribuyan al crecimiento y desarrollo económico de los pueblos originarios.

El plan de desarrollo Municipal 2021 -2024 expresa su compromiso de respeto a los usos y costumbres de la etnias Yoreme Mayo, pero no se demostró en la metas programadas, por eso es impostergable trabajar en la vinculación para integrar la participación de la autodeterminación y consulta de las etnias en el Sistema de Planeación Democrática del municipio de Ahome 2025 – 2027, donde se realimente su problemática y

se reoriente con criterio de economía circular y Planeación Estratégica las políticas públicas correspondientes.

LITERATURA CITADA

- Co, F. J. C. (n.d.). SISTEMA NACIONAL DE PLANEACIÓN. Unam.Mx. Retrieved June 10, 2024, from https://archivos.juridicas.unam.mx/www/bjv/libros/9/4034/14.pdf
- de la Federación el, C. P. en el D. O. (n.d.). *CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS*. Gob.Mx. Retrieved June 10, 2024, from https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/CPEUM.pdf
- de la Federación el, C. P. en el D. O. (n.d.). *CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS*. Gob.Mx. Retrieved
 June 10, 2024, from
 https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/CPEUM.pdf
- Número:, D. (n.d.). *de fecha 09 de febrero de 201*. Gob.Mx:3001. Retrieved June 10, 2024, from https://gaceta.congresosinaloa.gob.mx:3001/pdfs/leyes/Ley_54.p df
- (N.d.). Gob.Mx:3001. Retrieved June 10, 2024, from https://gaceta.congresosinaloa.gob.mx:3001/pdfs/leyes/Ley_67.p df
- (N.d.-b). Gob.Mx:3001. Retrieved June 10, 2024, from https://gaceta.congresosinaloa.gob.mx:3001/pdfs/leyes/Ley_125.pdf
- Mora Toscano, Ó. (2006). Las Teorías del Desarrollo Económico: algunos postulados y enseñanzas. *Apuntes Del Cenes*, 26(42), 49–74. https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=479548749004
- (N.d.-d). Gob.Mx. Retrieved June 13, 2024, from https://www.ahome.gob.mx/wp-content/uploads/2022/06/PMD-AHOME-2021-2024-DIGITAL.pdf
- (N.d.-e). Redalyc.org. Retrieved June 13, 2024, from https://www.redalyc.org/journal/280/28063104020/html/
- Sánchez, J. (n.d.). 70 años de pensamiento de la CEPAL. Cepal.org. Retrieved June 13, 2024, from

- https://repositorio.cepal.org/server/api/core/bitstreams/e43ad745-6b7d-48e4-a016-b753fdd3b659/content
- (N.d.-f). 13. Org.Mx. Retrieved June 2024. from https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/202 2/PIBEF/PIBEF Sin.pdf
- Brand, D. (1944). Excavations at Guasave, Sinaloa, Mexico. Gordon F. Ekholm. (Anthropological Papers of the American Museum of Natural History, 38(2), 23–139, 22 text figures. New York, 1942. \$1.50.). *American* Antiquity, 9(3), 339-351. https://doi.org/10.2307/275796
- Ahome. (n.d.). Data México. Retrieved June 13, 2024, https://www.economia.gob.mx/datamexico/es/profile/geo/ahome
- Retrieved (N.d.-g). Ramsar.org. June 13. 2024. from https://www.ramsar.org/sites/default/files/documents/pdf/lib/lib_ manual2006s.pdf
- Peña, L. A. M., Arias, S., & Tirado, A. G. (2022, February 3). Sinaloa tiene nueve humedales de importancia mundial. Son Playas. https://sonplayas.com/medio-ambiente/sinaloa-tiene-nuevehumedales-de-importancia-mundial/
- Hernández Sampieri, R., Fernández Collado, C., & Baptista Lucio, P. (2014). Metodología de la investigación. McGraw-Hill Education.
- Díaz Rodríguez, A., Palacio Cinco, R., & Córdova Cárdenas, M. (2021). Sistema de gestión de trámites y la aplicación del modelo de negocios canvas. Revista de Investigación Académica Sin Frontera: División de Ciencias Económicas y Sociales, 36, 1–15. https://doi.org/10.46589/rdiasf.vi36.385
- Emprende en México, el libro que te explica el modelo canvas. (n.d.). Https://Disruptivo.Tv/Columnas-y-Notas/Podcast-y-Video/Emprende-En-Mexico-El-Libro-Que-Te-Explica-El-Modelo-Canvas/.

SÍNTESIS CURRICULAR

Andrés Gálvez Rodríguez

Maestro en Economía y Negocios Internacionales, Profesor del Instituto Tecnológico Superior de Guasave (Tecnológico Nacional de México Campus Guasave) y de la Unidad los Mochis extensión el Tajito de la

Universidad Autónoma Indígena de México, Perfil deseable e integrante del Sistema Sinaloense de Investigadores y Tecnólogos. Correo electrónico: andres.gr@guasave.tecnm.mx; andresgalvez@uaim.edu.mx

Jesús Alejandro Ayala Aguilar

Profesor Jubilado UAdO, URGve.; Socio y Asesor Empresa Uniformes Paloma; Representante de la Zona Guasave de la Asociación de Jubilados y Pensionados de UAdO. Rpte de la Caja de Ahorro de Trabajadores Académicos y Admvos de UAdO URGve. Correo electrónico: aleayagu@hotmail.com

Gilberto Mora Galaviz

Maestro en Administración por la Universidad Autónoma de Occidente, Ingeniero Industrial y de Sistemas y Doctorante en Economía y Negocios Internacionales por la Universidad Autónoma Indígena de México. Con más de una década de experiencia docente, he impartido clases en las áreas de Ingeniería y Tecnología, así como en el ámbito Económico-Administrativo. Mi trayectoria académica y profesional me ha llevado a especializarme en la intersección de estos campos, combinando conocimientos técnicos con una sólida comprensión de la gestión y la economía internacional. Correo electrónico: gilbertomora@uaim.edu.mx